



Ensayo

Dará lizeth Bulle Goyri Rodas

Antropología Médica I

Primer parcial

Medicina Humana

Sergio Jimenez Ruiz

Primer semestre

Comitán de Domínguez, Chiapas a 13 de septiembre de 2024

La antropología médica de Pedro Laín Entralgo: historia y teoría.

Dr. Sergio Jiménez Ruiz

Dara

En este centenario de Pedro Laín Entralgo (1908-2011), el clímen de su antropología médica constituye un homenaje digno de sus labores científicas y hasta necesario para la conservación de su pensamiento. Considera que la medicina no cura sin una doctrina científica de la esencia del ser humano en su totalidad. Al intentar recuperar esta antropología médica, pues, contribuimos a salvar a Laín dentro de la historia de la medicina. Cree que sin la teoría antropológica, carece de base la medicina como práctica, sujeta al capricho del practicante. Laín concibe la antropología médica como el conocimiento científico y metafísico del hombre "en tanto que suyo sano, enfermable, enfermo, sanable y mortal" (AMC XXXI). En medicina, el positivismo naturalista de la segunda mitad del siglo XIX estudiaba la enfermedad humana desde presupuestos y métodos utilizados en el laboratorio y en el análisis de la materia ósmica. Durante la Revolución Industrial, el estrés social se intensificó hasta un grado insostenible para el individuo, incapaz - piensa Laín - de tolerar la tensión de todos los días a causa de una crisis histórica que le había privado de un sistema de creencias firmes. La presión sobre el paciente aumenta con la Primera Guerra Mundial (1914-18), producida por la crisis de creencias. El cuidado de los heridos en la guerra concuerda a varias exequias de médicos de la necesidad de reformar la medicina de raíz. Así, bajo el rótulo antropología médica surgió una forma holística de la medicina en la Europa central una década antes del nacimiento en Estados Unidos del movimiento mejor conocido de la medicina Psicosomática. En sus investigaciones lógicas (1900-01), el lógico, matemático y filósofo Edmund Husserl (1859-1938) analiza las bases tradicionales de la lógica, fundamento de las demás ciencias. Ningún camino de la lógica lleva por necesidad a los principios de una teoría, sino que muchas valen por igual y sólo consideraciones prácticas justifican la hegemonía de una con respecto a las otras. En medicina Laín recalca cuatro grandes tendencias de la época contemporánea que para él se extiende de 1918 hasta la fecha: la extrema tecnicización de los instrumentos médicos, la colonización del cuidado médico en casi todo el mundo, la medicina

El ser humano es una unidad compleja, holística y multidimensional puesto que en él influyen las dimensiones biológica, psicológica y socio-cultural, las cuales están interrelacionadas entre sí. También resulta importante la teoría sociocultural de Vygotsky, donde enuncia el valor de la cultura para el desarrollo de los procesos psicológicos humanos, debido a que ellos surgen en el proceso de la actividad práctica mediada culturalmente. Para percibir al hombre como un todo único, además, resulta relevante lo expresado por Martínez en la teoría biocognitiva, donde se reafirma la necesidad de estudiar al ser humano en su inseparable proceso de mente - cuerpo - cultura. Los procesos morfológicos, fisiológicos y psicológicos se encuentran constantemente bajo la influencia de las socio-culturales. Esta cuestión es significativa para el análisis del proceso formativo del médico general. Por lo expuesto anteriormente en la contemporaneidad se demanda la necesidad de investigar desde las ciencias médicas y sociales el problema del hombre y han reformulado conceptos acerca de él. También debe tenerse en cuenta que la educación médica en Cuba abreveza una etapa importante de cambios. Todo ello en un completo contexto sociocultural y económico, bajo la influencia del desarrollo vertiginoso de la tecnología, con el criterio de que la medicina tiene el objetivo de promover, prevenir, restaurar y rehabilitar la salud de la humanidad. Para lograr los propósitos de la Medicina en Cuba se demanda tener en cuenta la esencia sociocultural del hombre. Resulta entonces indispensable adentrarse en los contenidos formativos que revisten la interpretación humana en el contexto sociocultural donde se desarrolla del hombre. El modelo de formación del médico cubano que se ha sistematizado desde su creación se ha caracterizado por formar un profesional apasionado, responsable y comprometido, con un desempeño comunitario a tono con los principios de la Medicina Familiar. Lo anterior se sustenta en que este profesional debe brindar una atención médica integral, preventiva, sistemática y personalizada, con un enfoque biopsicosocial-cultural, con la aplicación del método clínico-epidemiológico. Se requiere entonces, que los fundamentos científicos de este proceso formativo, en cuanto a los modos de actuación de este profesional, se dirijan al conocimiento de lo antropológico.

Antropología médica

La antropología es un subcampo de la Antropología Social o Cultural. En España se han utilizado, además, términos tales como "antropología de la medicina", "antropología de la salud" o "antropología de la enfermedad". Fue la adaptación castellana de término neerlandés "medische antropologie" añadido en el siglo XIX, realizada por el historiador y filósofo Pedro Iain Entralgo en distintas obras. Las relaciones disciplinarias entre la Antropología, la medicina y la Práctica médica pueden documentarse de antiguo. La influencia de los escritos hipocráticos explica que la medicina utilizase hasta fines del siglo XIX, técnicas de campo cualitativas. Practicarse la observación participante y produjese un enorme volumen de escritos etnográficos - etnografía -. Puesto que ésta formaba también parte de su Práctica. A medida que la medicina fue encerrando la educación médica en el hospital y adoptó una actitud reciente frente al empirismo de los médicos en su práctica cotidiana entre la gente y asumió la medicina experimental en el hospital y laboratorio como su frente blanca de conocimiento los médicos fueron dejando la etnografía en desuso. La divergencia entre la Antropología Profesional y la medicina no difirió jamás una escisión completa entre ambas. Por su parte la evolución del Profesional de enfermería durante la segunda mitad del siglo XX, y los llamados nursing studies contribuyeron a identificar enfermeras fundadoras en los estudios antropológicos, tales como: Virginia Henderson, Margaret Lennan-Jen o Marie-Françoise Collie, quienes entre otras, abrieron una nueva perspectiva profesional con ámbitos en la investigación e intervención con una clara vocación interdisciplinar. Además, el estudio de las dimensiones rituales de las terapéuticas populares que servían para descubrir, en Occidente, tanto las relaciones entre ciencia y religión, como las categorías psicopatológicas. Al mismo tiempo, durante todo el siglo XX, la sociología empírica, inicialmente en Estados Unidos y Canadá, y desde los años setenta en Europa, desarrolló investigaciones basadas en la observación etnográfica tanto en organizaciones relacionadas con la salud como el ámbito de la Sociología de las

Breve introducción a la antropología médica. (s. f.). Virgili, V. R.

Dra. odalis querts Méndez y cols (2013, 1710) consideraciones antropológicas en el proceso de formación profesional del médico general. Scielo. Scielo. SId . Co / pdf/ u17n10/ san141710/ pdf

Nelson R. Orringer, (2008). La antropología médica de Pedro Laín Eotrologo: histoal y teoría. Fundación peizer. Org/ sites / dsfault/ files lars - media - jun - 2008- vul07- numpz - 190- la- antropología- médica- de Pedro- Laín - entrologo-o.pdf